
 

 صوغ جمع المذكر السالم وإعرابه

 تعريف جمع المذكر السالم
حالتي النصب والجر، دون تغيير  جمع المذكر السالم هو الذي يدل على أكثر من اثنين بزيادة "واو ونون" في حالة الرفع، و"ياء ونون" في       

 :في بناء الكلمة الأصلية. مثل

 المهندس ← المهندسون )رفع(  •

 المهندس ← المهندسين )نصب وجر( •

 :أمثلة

 المعلم + المعلم + المعلم = المعلمون(. حضر المعلمون ) •

 مدحت المجتهدين )المجتهد + المجتهد + المجتهد = المجتهدين(. •

 أحسن إلى العاملين )العامل + العامل + العامل = العاملين(.  •

 إعراب جمع المذكر السالم

 ع بالواو لأنه جمع مذكر سالم(.يرفع بالواو: مثل: جاء الفلاحون )فلاحون: فاعل مرفو •

 ينصب ويجر بالياء: مثل: •

o  .)رأيت الفلاحين )الفلاحين: مفعول به منصوب بالياء 

o  .)مررت بالفلاحين )الفلاحين: اسم مجرور بالياء 

 شروط صياغة جمع المذكر السالم

 .محمدون ← محمد :لمذكر عاقل، خالياً من تاء التأنيث والتركيب، مثل أن يكون الاسم علما   .1

لمذكر عاقل، خالية من تاء التأنيث، وليست على وزن "أفعل فعلاء" أو "فعلان فعلى"، ولا مما يستوي فيه المذكر  كون صفةأن ي .2

 .مجتهدون ← مجتهد :والمؤنث، مثل

 :أمثلة على الأسماء التي لا تجُمع جمع مذكر سالما  

 زينب )علم مؤنث(.  •

 حمزة )علم مختوم بتاء التأنيث(.  •

 سيبويه )علم مركب(.  •

 صياغة جمع المذكر السالم 

 مثال  التغيير الحاصل عند الجمع نوع المفرد 

 .العاملون ← العامل  يجمع بزيادة واو ونون في الرفع، أو ياء ونون في النصب والجر الاسم الصحيح

 .القاضون ← القاضي  بل الواو يحذف ياؤه وتضم ما ق  الاسم المنقوص

 .المنادون ← المنادى  يحذف ألفه وتفتح ما قبل الواو أو الياء الاسم المقصور

 .خطاؤون ← خطاء  يجمع بنفس التغييرات التي تطرأ على الاسم عند التثنية الاسم الممدود

 القاعدة العامة لجمع المذكر السالم

 .، دون تغيير في بناء الكلمة الأصليةمهندسين  أو مهندسون ← مهندس :يجمع الاسم الصحيح بزيادة واو ونون أو ياء ونون، مثل     

 صوغ جمع المذكر السالم وإعرابه  اللغة العربية  الثانية إعدادي



 :أمثلة على الأسماء المنقوصة والمقصورة والممدودة 

 .الشادون ← الشادي •

 .المصطفون ← مصطفى •

 .البناءون ← البناء •

 ما يلحق بجمع المذكر السالم 
 :بعض الأسماء تلُحق بجمع المذكر السالم في الإعراب رغم أنها لا تستوفي الشروط الكاملة، مثل    

 .من عشرين إلى تسعين  ألفاظ العقود •

 .رُ أولوُ الألْبَابِ{مثل قوله تعالى: }إنَّمَا يتَذَكََّ  :أولو •

 .عليون ،سنون ،أرضون •

 حذف نون جمع المذكر السالم 

 :تحذف نون جمع المذكر السالم عند الإضافة

 .مسلمو العالم •

 .معلمو المدرسة •

 .عازفو الفرقة •

 نماذج في الإعراب

 رابهاإع الكلمة الجملة

 يفرح الفلاحون لهطول المطر 

 .فعل مضارع مرفوع بالضمة يفرح 

 .فاعل مرفوع بالواو الفلاحون

 .جار ومجرور لهطول

 .مضاف إليه مجرور بالكسرة المطر

 

 رابهاإع الكلمة الجملة

 كان التلاميذ منتبهين 

 .فعل ماض ناقص كان 

 .بالضمةاسم كان مرفوع  التلاميذ

 .خبر كان منصوب بالياء منتبهين
 

 رابهاإع الكلمة الجملة

 حكم القاضي على المجرمين 

 .فعل ماض حكم

 .فاعل مرفوع بالضمة المقدرة القاضي 

 .حرف جر على 

 .اسم مجرور بالياء المجرمين
 

 رابهاإع الكلمة الجملة

 اشترك في الرحلة عشرون طالبا  

 .فعل ماض اشترك

 .حرف جر في

 .اسم مجرور بالكسرة الرحلة 

 .رفوع بالواوفاعل م عشرون

 .تمييز منصوب بالفتحة طالبا  

 الملخص 

جمع المذكر السالم يدل على أكثر من اثنين بزيادة واو ونون في حالة الرفع، وياء ونون في حالتي النصب والجر، ويعرب بحسب موقعه في       

 .الجملة


